



DICTAMEN

TÍTULO:

Del desarrollo local al territorial. Reflexiones desde México

ÁREA / TEMA:

Desarrollo Territorial

PUBLICABLE

NO PUBLICABLE

VALOR ACADÉMICO:

PUBLICABLE CON MODIFICACIONES

5 / 6 / 7 / 8 / 9 / 10

ARGUMENTO / SINOPSIS :

La primera parte cumple con el cometido de fungir como base del andamiaje teórico que soporta la obra, al incluir doctrinas, categorías, conceptos, iniciativas y metodologías, identificándose un sentido crítico y analítico por parte los autores para abordar las diversas aproximaciones, con el propósito de buscar comprender la disciplina del desarrollo local territorial. Sin embargo, para el tema de la bibliografía, se solicita analizar la posibilidad de reducir la dependencia que se observa al utilizar un número limitado de autores, sugiriendo ampliar la referencias bibliográficas, así como la actualización de las mismas, ya que la mayoría de las citas son años y décadas previas. De la misma manera, dichas recomendaciones también son para los autores/as de los capítulos de la segunda parte, específicamente en la propuesta de incorporar fuentes que consideren al menos 5 años de vigencia. En ese contexto, se detectó que el capítulo 5 es el que registró las más actualizadas.

MÉRITOS A DESTACAR:**VÍCTOR BALLESTEROS, DIRECTOR ACADÉMICO**WWW.COMUNICACION-CIENTIFICA.COM

móvil: +(52) 55 7460-9138 • oficina: +(52) 55 5696-6541 / e-mail: academiacomunicacioncientifica@gmail.com
Av. Insurgentes Sur 1602, piso 4, suite 400, Crédito Constructor, Benito Juárez, CP 03940, CDMX, México



DICTAMEN

Fortalezas de la obra: La capacidad de organización que mostraron los autores/as para celebrar un seminario de investigación y posteriormente utilizar sus resultados para convertirlos en un libro de referencia. La determinación de agregar una primera parte que soportó los elementos teóricos y una segunda sección que consideró aspectos prácticos. Se identifica una visión multidisciplinaria para reflexionar aportaciones teórico-prácticas del enfoque del desarrollo local-territorial, tomando como punto de partida, la visión desde las universidades y la formación de capital humano especializado en el área de posgrado, ligados a un red académica y de colaboración en la que participan especialistas de diversas universidades públicas del pacífico mexicano como la Universidad Autónoma de Nayarit, Universidad Autónoma de Chiapas y Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, quienes incorporan como aspectos centrales temas del desarrollo económico-local asociados al turismo, migración, remesas, género y desigualdad o bien al funcionamiento operativo de planes de estudios, de mapas curriculares y del seguimiento de tesis o proyectos de investigación.

DEFECTOS A SEÑALAR:

Debilidades de la obra o áreas de oportunidad: Las áreas de oportunidad se centran en equilibrar el capitulado por cada una de las partes que componen el texto, el número de páginas por capítulo, la dependencia de un limitado número de autores en algunos capítulos, la consideración de citas de años previos que requieren actualizarse, de la incorporación de aspectos teórico-metodológicos en los capítulos, así como de fuentes en información que no son citadas en varios momentos del libro. Cabe destacar, que se eligieron los capítulos 1 y 5 como muestra para cotejar si las citas incluidas en texto son las que aparecen en la bibliografía o viceversa, identificándose que al menos tres referencias no aparecen por cada uno de los capítulos revisados, por lo que se sugiere cotejar para todos los capítulos la consistencia correspondiente.

Las principales debilidades que se identificaron están ubicadas en aspectos de forma: se solicita realizar una nueva edición y corrección de estilo del documento: revisar errores de dedo, títulos y subtítulos (texto y tablas), uso de comas, acentos (en pasado) y palabras con mayúsculas y minúsculas, que las expresiones en otro idioma estén en cursiva (et al), así como una correcta numeración de figuras; importante cambiar el tipo de letra de los pies de página (pasar de calibri

VÍCTOR BALLESTEROS, DIRECTOR ACADÉMICO

WWW.COMUNICACION-CIENTIFICA.COM

móvil: +(52) 55 7460-9138 • oficina: +(52) 55 5696-6541 / e-mail: academiacomunicacioncientifica@gmail.com
Av. Insurgentes Sur 1602, piso 4, suite 400, Crédito Constructor, Benito Juárez, CP 03940, CDMX, México



DICTAMEN

a times new roman), evitar párrafos extensos, sugiriendo redactarlos en 10 renglones promedio, así como la repetición de palabras en diversos párrafos, abrir siglas adecuadamente, primero se enuncia y luego se abrevia, con el objeto de utilizarla a partir de dicha descripción, se sugiere eliminar el artículo antes del porcentaje, ejemplo el 20%, el uso de muletillas (poder, muy, puede, pueden, año, podemos, debemos), incluir nombre completo y correcto de expresiones (MADESU, red, universidades, numeración, Albulquerque), así como la traducción de citas en inglés, usar oportunamente el formato APA, agregar paginas en citas en texto, el comentario es común, cambiar el tamaño de letra de la bibliografía en algunos capítulos, agregar conclusiones por capítulo, estandarizando el subtítulo, ya que aparece de varias formas: a manera de conclusión, reflexiones finales, consideraciones finales; en introducción por capítulo, asegurar la descripción de contenido, ligar adecuadamente tablas y figuras con texto. El capítulo ó es corto, contiene siete referencias y cuatro paginas electrónicas sin describir la cita completa: INEGI, Conapo, INM, Plb, solamente se agrega el sitio web.

OBSERVACIONES CUALITATIVAS A LA ADECUACIÓN DEL CONTENIDO:

¿Son adecuadas, suficientes y actualizadas las referencias bibliográficas?	SI	NO
--	-----------	----

¿Son claros y explícitos los objetivos del trabajo?	SÍ	NO
---	-----------	----

OBSERVACIONES CUANTITATIVAS A LA ADECUACIÓN DEL CONTENIDO:

¿Es pertinente el material estadístico y visual (mapas, gráficas, esquemas, etc.)?	SÍ	NO
--	-----------	----

¿Cuenta con introducción desarrollo y conclusión?	SÍ	NO
---	-----------	----

ORGANIZACIÓN, COHERENCIA Y EXPOSICIÓN DEL CONTENIDO:

VÍCTOR BALLESTEROS, DIRECTOR ACADÉMICO

WWW.COMUNICACION-CIENTIFICA.COM

móvil: +(52) 55 7460-9138 • oficina: +(52) 55 5696-6541 / e-mail: academiacomunicacioncientifica@gmail.com
Av. Insurgentes Sur 1602, piso 4, suite 400, Crédito Constructor, Benito Juárez, CP 03940, CDMX, México



DICTAMEN

¿Es congruente y equilibrada la estructura formal del manuscrito?	SÍ	NO
¿Son coherentes y consistentes los capítulos entre sí?	SÍ	NO
¿Existe relación entre el desarrollo del manuscrito con los objetivos planteados?	SÍ	NO
¿Sigue una metodología congruente con los objetivos?	SÍ	NO

SUGERENCIAS PARA MEJORAR LA ORGANIZACIÓN, COHERENCIA Y EXPOSICIÓN DEL CONTENIDO:

Estructura, abundancia y manejo de la información: En términos de estructura y abundancia, la propuesta de libro, se conforma de dos partes, nueve capítulos y 213 cuartillas. Se observa que existen dos tipos de desequilibrios, el primero es el número de capítulos por cada una de las partes que componen el texto. La primera sección contiene tres capítulos y la segunda seis, sugiriendo revisar el contenido del capítulo 7 “Reflexiones metodológicas para el desarrollo local apartir de experiencias de trabajo en los territorios”, el cual se propone que se pase a la primera sección, lo que permitirá nivelar la cantidad de información de la subdivisión efectuada. El segundo desequilibrio aparece con el número de cuartillas por capítulo, ya que se detectó un rango mayor de 36 cuartillas en el capítulo 3 y menor de 14 paginas en los capítulos 6 y 7. Con respecto al manejo de la información, se observan dos tendencias, la codependencia del uso de datos o argumentos de pocos autores en la mayoría de los capítulos, así como la incorporación de fuentes de años o décadas previas, lo que sugiere el aumento de bibliografía, asegurando que sean con fechas de publicación lo más reciente posible.

¿HACE UNA APORTACIÓN ORIGINAL A LA DISCIPLINA?

Aportación al tema: La idea de escribir la obra parte de la sistematización de resultados de investigación presentandos en un seminario académico. El estudio de la disciplina o enfoque del desarrollo local-territorial no es un tema del todo nuevo, ya que desde la época de la posguerra en la década de 1950, se viene analizando con mayor énfasis, atestiguando el nacimiento y reforzamiento del paradigma de la endogeneidad. En ese orden de ideas, en el libro se exponen acertadamente reflexiones teóricas y conceptuales del desarrollo local, considerando como un

VÍCTOR BALLESTEROS, DIRECTOR ACADÉMICO

WWW.COMUNICACION-CIENTIFICA.COM

móvil: +(52) 55 7460-9138 • oficina: +(52) 55 5696-6541 / e-mail: academiacomunicacioncientifica@gmail.com
Av. Insurgentes Sur 1602, piso 4, suite 400, Crédito Constructor, Benito Juárez, CP 03940, CDMX, México



DICTAMEN

aportación relevante el papel que juegan las universidades para la formación de recursos humanos especializados a nivel de posgrado, además del análisis multidisciplinar de tópicos económicos que afectan o están estrechamente relacionados con el comportamiento del territorio, apartir de la evolución de actividades como migración, remesas, turismo, genero y desigualdad en estados del pacífico mexicano como Nayarit, Chiapas, Michoacán, lo que permite inferir que existe un esfuerzo intelectual por llevar a la praxis la disciplina objeto de estudio.

¿CUENTA CON RIGOR ACADÉMICO Y FIABILIDAD EN LAS CONCLUSIONES?

Sí, bajo las recomendaciones realizadas.

¿LESIONA A ALGUNA PERSONA O ENTIDAD?

No.

¿ACONSEJA SU PUBLICACIÓN? ¿POR QUÉ?

Resultado del dictamen: Publicar con modificaciones. Otras observaciones y recomendaciones: En lo particular, se sugiere realizar algunos ajustes a la introducción general: describir la composición del libro en dos partes y nueve capítulos, considerado incluir el nombre del autor o autores/as y sus respectivas aportaciones. Explicar con mayor detalle cómo surge y porque se organizó el seminario, que permitió proponer la presente obra. Se solicita adjuntar programa de actividades del evento realizado, además de estudiar la posibilidad de incluir un apartado final que podría titularse conclusiones generales, reflexiones finales o recomendaciones, que acredite la aportación y resultado final de la obra. En lo general, se sugiere diseñar un índice de tablas y figuras, así como un glosario; la incorporación de fotos de autores/as en sus semblanzas curriculares, tomando como prototipo o estandarización, la que realiza la Mtra. Maria Guadalupe Ocampo Guzman, revisando la viabilidad de que aparezcan información sobre la producción académica de los autores/as. De igual forma, se recomienda agregar un apartado de presentación o prologo al inicio del libro y una propuesta de texto de contraportada al final del mismo.

VÍCTOR BALLESTEROS, DIRECTOR ACADÉMICO

WWW.COMUNICACION-CIENTIFICA.COM

móvil: +(52) 55 7460-9138 • oficina: +(52) 55 5696-6541 / e-mail: academiacomunicacioncientifica@gmail.com
Av. Insurgentes Sur 1602, piso 4, suite 400, Crédito Constructor, Benito Juárez, CP 03940, CDMX, México